
Messe du dimanche 12 janvier 2020 
Baptême du Seigneur année A 
 

Première lecture (Is 42, 1-4.6-7)  
« Voici mon serviteur,  
qui a toute ma faveur »  

Ainsi parle le Seigneur : 

42,1"Voici mon Serviteur que je soutiens, mon Élu qui a toute ma faveur.  
J’ai fait reposer sur Lui mon esprit ;  
aux nations, Il proclamera le droit.  

  2Il ne criera pas, Il ne haussera pas le ton, Il ne fera pas entendre Sa voix au-dehors.  
  3Il ne brisera pas le roseau qui fléchit, Il n’éteindra pas la mèche qui faiblit,  

Il proclamera le droit en vérité. 
  4Il ne faiblira pas, Il ne fléchira pas,  

jusqu’à ce qu’Il établisse le droit sur la terre,  
et que les îles lointaines aspirent à recevoir Ses lois. 

[5Ainsi parle Dieu, le Seigneur, qui crée les cieux et les déploie,  
qui affermit la terre et ce qu’elle produit ;  
Il donne le souffle au peuple qui l’habite, et l’esprit à ceux qui la parcourent : ] 

  6Moi, le Seigneur, je T’ai appelé selon la justice ;  
je Te saisis par la main, je Te façonne,  
je fais de Toi l’alliance du peuple, la lumière des nations : 

  7Tu ouvriras les yeux des aveugles,  
Tu feras sortir les captifs de leur prison,  
et, de leur cachot, ceux qui habitent les ténèbres. 

[8Je suis le Seigneur, tel est mon Nom ;  
et je ne céderai pas ma gloire à un autre, ni ma louange aux idoles. 

  9Les événements passés, voici qu’ils sont arrivés.  
Les nouveaux, c’est moi qui les annonce ; avant qu’ils ne germent, je vous les fais connaître. 

10Chantez au Seigneur un chant nouveau, louez-Le des extrémités de la terre,  
gens de la mer et tout ce qu’elle contient, les îles avec leurs habitants. 

11Qu’ils poussent des cris, les déserts et leurs villes, les campements où réside Qédar !  
Qu’ils jubilent, les habitants de Séla, qu’ils acclament du sommet des montagnes ! 

12Qu’ils rendent gloire au Seigneur, qu’ils publient dans les îles Sa louange ! 
13Le Seigneur, tel un héros, s’élance ; tel un guerrier, Il excite Sa jalousie.  

Il jette un cri, Il pousse un hurlement ; sur Ses ennemis, Il s’avance en héros. 
14« Longtemps, j’ai gardé le silence ; je me suis tu, je me suis contenu.  

Je gémis comme celle qui enfante, je suffoque, je cherche mon souffle.  
15Je vais dévaster montagnes et collines,  

dessécher toute verdure, changer les fleuves en terres fermes, assécher les étangs. 
16Alors, je conduirai les aveugles sur un chemin qui leur est inconnu ; je les mènerai par des sentiers qu’ils ignorent.  

Je changerai, pour eux, les ténèbres en lumière ; les lieux accidentés, je les aplanirai.  
Telles sont les paroles que j’accomplis, je n’y renonce pas. » 

17Ils reculeront, ils seront couverts de honte, ceux qui se fient aux idoles,  
ceux qui disent à du métal fondu : « C’est vous qui êtes nos dieux ! » 

18Vous, les sourds, entendez ! Vous, les aveugles, regardez et voyez ! 

 Dans ce chapitre, Dieu s’adresse  à Son prophète,  à Son "Serviteur", 
 à tous les hommes de la terre,  à ceux qui "se fient aux idoles",  

enfin à Son peuple Israël  directement, puis  via Isaïe Son prophète 

 Le Seigneur annonce d’abord à Son 
prophète Son "Serviteur", Son "Élu" 

1. L’Esprit Saint sera sur Lui 2. Il proclamera le Droit (la Justice) 

3. Il n’agira pas par la force 

4. Il prendre le temps de 
fortifier les faibles 5. Il "ne fléchira pas" tant que toute 

la terre n’aspirera pas à Ses lois 

[Entre crochets] les versets de ce chapitre 42 du Livre d’Isaïe que j’ai ajoutés  
à ceux qu’a retenus la liturgie de ce dimanche qui ouvre le "temps ordinaire" 

 Le Seigneur, qui donne l’Esprit Saint 
aux peuples et aux personnes, s’adresse 
maintenant à Son "Serviteur", Son "Élu" 

1. Le Seigneur L’a appelé  
           (et Il L’a envoyé) 2. Il L’a "saisi par la main" (au point 

de ne faire qu’Un, Dieu et Son Élu) 
3. Accomplissement de l’Alliance 
avec Son peuple, Il sera Lumière 

pour éclairer tous les autres 

4. Pour cela, Son Élu guérira… 
5. Et Il libèrera des ténèbres 

 Et voilà que le Seigneur 
s’adresse maintenant à tous 
les hommes de la terre pour 

que tous Le louent, et pas 
seulement Son peuple ! 

 Le Seigneur (qui est un Dieu 
"jaloux") s’adresse maintenant 
à ceux "qui se fient aux idoles" 

 Le Seigneur leur dit combien ce culte 
les rends sourds et aveugles, combien 

cela Lui fait mal, et combien grande sera 
Sa colère s’ils ne veulent pas guérir par 

Lui de leur aveuglement et de leur surdité 



19Qui est aveugle, sinon mon serviteur, qui est sourd, sinon le messager que j’envoie ?  
Qui est aveugle comme mon familier, sourd comme le serviteur du Seigneur ? 

20Tu as vu beaucoup de choses, sans rien retenir, ouvert les oreilles, sans rien entendre !  
21Le Seigneur prenait plaisir, pour sa justice, à magnifier, à faire grandir Sa loi ; 
22or ce peuple est pillé, dépouillé, on les a tous mis dans des fosses, cachés dans des prisons.  

On les a pillés, et nul ne délivre, dépouillés, et nul n’ordonne de restituer. 
23Qui de vous va prêter l’oreille à cela, se rendre attentif, être à l’écoute pour l’avenir ? 
24Qui a livré Jacob à ceux qui l’ont dépouillé, livré Israël aux pillards ? N’est-ce pas le Seigneur ?"  

 
Contre Lui nous avons péché, en refusant de suivre Ses chemins et d’obéir à Sa loi. 

25Il a déversé sur Israël l’ardeur de Sa colère, la violence de la guerre.  
La guerre l’a embrasé de toute part, et lui n’a pas compris.  
Elle l’a consumé, et lui n’a rien voulu savoir.] 

    – Parole du Seigneur. 

 

Psaume Ps 28 (29), 1-2, 3ac-4, 3b.9c-10 
R/ 11bLe Seigneur bénit Son peuple en lui donnant la paix 

Rendez au Seigneur, vous, les dieux, 
rendez au Seigneur gloire et puissance. 
Rendez au Seigneur la gloire de Son Nom, 
adorez le Seigneur, éblouissant de sainteté. 

La voix du Seigneur domine les eaux, 
le Seigneur domine la masse des eaux. 
Voix du Seigneur dans sa force, 
voix du Seigneur qui éblouit. 

Le Dieu de la gloire déchaîne le tonnerre, 
Et tous dans Son temple s’écrient : « Gloire ! » 
Au déluge le Seigneur a siégé ; 
Il siège, le Seigneur, Il est roi pour toujours ! 

 

Deuxième lecture (Ac 10, 34-38)  
« Dieu Lui a donné l’onction d’Esprit Saint »  

Arrivé à Césarée chez un centurion de l’armée romaine, 
34Alors Pierre prit la parole et dit : « En vérité, je le comprends, Dieu est impartial : 
35Il accueille, quelle que soit la nation, celui qui Le craint et dont les œuvres sont justes. 
36Telle est la parole qu’Il a envoyée aux fils d’Israël,  

en leur annonçant la bonne nouvelle de la paix par Jésus Christ, Lui qui est le Seigneur de tous. 

37Vous savez ce qui s’est passé à travers tout le pays des Juifs,  
depuis les commencements en Galilée, après le baptême proclamé par Jean : 

 

 Enfin le Seigneur s’adresse 
à Son autre "serviteur" et "élu" 

qu’est Israël Son Peuple  Israël, en effet, n’est-il 
pas Son "Serviteur", Son 

"messager", Son "familier" ? 
 Mais Israël a-t-il 
vraiment entendu 

Son Dieu ? 

 Le Seigneur devra –t-Il 
détruire Jérusalem pierre par 
pierre jusqu’à Temple pour 

qu’Israël suive Ses chemins ? 
 Le prophète pleure le 

péché de son peuple Israël 

38Jésus de Nazareth, Dieu Lui a donné l’onction d’Esprit Saint et de puissance.  
Là où il passait, Il faisait le bien et guérissait tous ceux qui étaient sous le pouvoir du diable, car Dieu était avec Lui. 

    – Parole du Seigneur. 

 Comment faire pour ne pas tomber dans l’erreur 
d’Israël qui a refusé de suivre les chemins du Seigneur ? 

Certes, créés à l’image de Dieu, nous sommes un peu 
des "dieux", mais des dieux invités à rester humbles et 

à "rendre" au Seigneur "la gloire de Son Nom ! 

 Le Serviteur du Seigneur, c’est le Christ, venu pour faire le bien, 
guérir et libérer ; qu’attend-Il retour ? Qu’on Le "craigne" (qu’on ait 

foi en Lui) et qu’on entende Sa proclamation du Droit et de la Justice 

 Peu avant (au verset 28 de ce même chapitre 10 des Actes 
des Apôtres, on voit le centurion Corneille aller à la rencontre 

de Pierre arrivant devant sa maison, et Pierre lui dire (suite  
à une vision qu’il venait de recevoir) : "à moi, Dieu a montré 
qu’il ne fallait déclarer interdit ou impur aucun être humain" 



Acclamation (cf. Mt 3, 16-17, Ps 28, 3) 

Alléluia. Alléluia.  
Aujourd’hui, le ciel s’est ouvert, l’Esprit descend sur Jésus, 
et la voix du Père domine les eaux : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé ! » 
Alléluia. 

 

Évangile (Mt 3, 13-17)  
Dès que Jésus fut baptisé, Jean vit l’Esprit de Dieu venir sur Lui 

13Alors paraît Jésus. Il était venu de Galilée jusqu’au Jourdain auprès de Jean, pour être baptisé par lui. 
14Jean voulait l’en empêcher et disait :  

« C’est moi qui ai besoin d’être baptisé par Toi, et c’est Toi qui viens à moi ! » 
15Mais Jésus lui répondit :  

« Laisse faire pour le moment, car il convient que nous accomplissions ainsi toute justice. »  
Alors Jean Le laisse faire. 

16Dès que Jésus fut baptisé, Il remonta de l’eau, et voici que les cieux s’ouvrirent :  
il vit l’Esprit de Dieu descendre comme une colombe et venir sur Lui. 

17Et des cieux, une voix disait :  
« Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie. » 

    – Acclamons la Parole de Dieu.  

 

 

 

Homélie de la messe de 9h30 à St Maxime 
Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse 

Je ne sais pas si vous avez pu visiter les grandes basiliques de Rome, et voir notamment les magnifiques 
mosaïques qui en décorent l’intérieur (exemple : le Christ en gloire). Une mosaïque est constituée de 
milliers de tout petits carreaux de couleur, chacun ayant sa petite place, l’ensemble constituant un 
chef d’œuvre. Eh bien c’est de la même façon qu’à notre baptême nous avons été placés pour 
contribuer à faire exister ce "chef d’œuvre" qu’est l’Église du Seigneur. Mais Dieu ne fait rien tant que 
nous Lui donnons pas [librement] notre participation ! 

« Moi, je vous baptise dans l’eau, en vue de la conversion. Mais celui qui vient derrière moi est plus 
fort que moi, et je ne suis pas digne de lui retirer ses sandales. Lui vous baptisera dans l’Esprit Saint et 
le feu » [verset 11, c’est-à-dire 2 versets avant le début de l’évangile d’aujourd’hui] : Jean venait 
d’annoncer à ses disciples Jésus qui, Lui, baptise dans l’Esprit Saint, et voici justement Jésus qui 
apparaît et vient tout près de Jean ; Jésus demande à Jean de Le baptiser Lui aussi, alors qu’au contraire 
c’est Jean qui aimerait être baptisé par Jésus ! 

Mais Jésus (Dieu fait homme) veut encore faire davantage partie de l’humanité, de Son peuple ; Il veut 
se rendre complètement proche et solidaire des pécheurs qu’Il vient sauver. Il a voulu rejoindre cette 
condition humaine où nous avons chacun de nous été plongés par notre naissance ; Il a voulu porter 
chacun de nos péchés.  

 Dans ce passage, Jésus s’adresse  à Son Précurseur (Jean le Baptiste),  à ceux qui 
sont venus se faire baptiser par Jean (=> ce qui témoigne de leur désir de conversion), 
 à tous les hommes de la terre, par Son Apôtre Jean qui nous laisse ce récit. 

 Qui voit la colombe descendre sur Jésus ? Jésus, 
qui en ce moment a très probablement les yeux 

tournés vers le ciel, ou Jean qui Le baptise ? Il me 
semble que c’est plutôt Jean l’évangéliste, sinon 

comment Jean l’évangéliste nous l’aurait rapporté ?  Qui entend la voix du Père ? Il me semble que c’est 
tous les présents, ce que semble corroborer le psaume 

du jour : "La voix du Seigneur domine les eaux" 



De même que notre naissance nous invite à nous accepter tels que nous sommes, notre baptême nous 
invite à consentir au projet de Dieu pour nous, suite au fait que nos parents ont consenti à ce que le 
baptême du Christ soit déployé pour nous. Dès lors, si l’Église se retrouve sans notre participation, elle 
est comme un mosaïque où il manquerait une « tesselle » (une pièce de la mosaïque).  

Oui, Dieu veut faire un chef d’œuvre de chacun de nous, et un chef d’œuvre de l’Église constituée de 
nous tous [chacun ayant ses talents et sa mission]. Mais rien ne se fera sans nous, sans notre 
consentement. Et de même que tous les morceaux de la mosaïque tiennent ensemble par un ciment, 
de même en Église nous sommes reliés les uns aux autres par la charité. Nous aider à renouveler ce 
ciment, voilà sans doute une grâce à demander au Seigneur en ce début d’année. Et à rester 
disponibles pour toutes les démarches (elles sont simples !) qu’Il attend de nous pour que nous soyons 
vraiment enfants de Dieu et membres à notre place de Son Église, où Il a voulu nous intégrer au jour 
de notre baptême, Amen. 

 

 

 

Commentaire Évangile au Quotidien 
Saint Jérôme (347-420), prêtre, traducteur de la Bible, docteur de l'Église 

Le baptême de Jésus 

« Alors Jésus vint de la Galilée au Jourdain auprès de Jean pour être baptisé par lui » Le 
Sauveur reçut le baptême de Jean pour trois raisons. La première, parce que, né homme, Il voulait 
accomplir toutes les humbles prescriptions de la Loi ; la seconde pour sanctionner par Son baptême 
le baptême de Jean ; la troisième pour manifester, lorsqu’il sanctifiait l’eau du Jourdain, par la 
descente de la colombe la venue de l’Esprit Saint dans le baptême des fidèles. 

« Laisse faire maintenant. » Il dit bien à propos : « maintenant » pour montrer que, si le Christ 
devait être baptisé dans l’eau, Jean devait l’être par le Christ dans l’Esprit. Ou bien, autre 
signification, « Laisse faire maintenant », car moi qui ai pris la forme d’un esclave, je veux en remplir 
toute l’humilité. Mais aussi, sache qu’au jour du jugement, tu dois être baptisé de mon baptême. 
« Laisse faire maintenant », dit le Seigneur, j’ai aussi un autre baptême dont je dois être baptisé [Il 
s’agit du baptême de la Passion. Cf. Lc 12,50]. Tu me baptises dans l’eau pour que moi je te baptise 
pour moi dans ton sang [Il s’agit du baptême de Jean par le martyre]. 

« Car c’est ainsi qu’il convient que nous accomplissions toute justice. » Il n’a pas ajouté : 
justice de la Loi ou de l’ordre naturel pour que nous entendions les deux. Si Dieu a reçu le baptême 
d’un homme, que personne ne juge indigne de le recevoir d’un compagnon de servitude. 

« Et voici que les cieux s’ouvrirent et qu’il vit l’Esprit Saint descendre comme une colombe et 
venir au-dessus de Lui… » C’est le mystère de la Trinité qui se manifeste dans ce baptême. Le 
Seigneur est baptisé, l’Esprit Saint descend sous l’aspect d’une colombe, et l’on entend la voix du 
Père rendant témoignage à Son Fils. Les cieux s’ouvrent, non que les éléments s’écartent, mais aux 
yeux de l’esprit, ces yeux avec lesquels Ézéchiel aussi les vit ouverts, comme il le rapporte au début 
de son livre (Ez 1, 1). La colombe vint se poser sur la tête de Jésus pour qu’on ne pût penser que la 
parole du Père s’adressait à Jean et non à Jésus. 

 

 



Commentaire Prions en Église 

 

 

Méditation Prier au Quotidien 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prière de La Croix 
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